

La lettre de la COFIDES

Epargner ici pour investir là-bas



Quatrième trimestre 2013



Côte d'Ivoire: partenariat avec AE&I à plein régime

Notre nouveau partenaire abidjanais Afrique Emergence & Investissements (AE&I) a accordé plus d'une vingtaine de crédits avec le concours de notre garantie. Compris entre 1 000 et 7 000 euros, les financements ont permis le lancement d'activités très diverses : atelier de production de jus de fruits, fabrication de produits cosmétiques naturels, studio de graphisme, édition de sites Internet et logiciels, élevage avicole, confection de vêtements... Pour rappel, notre collaboration avec AE&I s'inscrit dans le cadre d'un programme destiné à soutenir une centaine de jeunes entrepreneurs ivoiriens. Géré en partenariat avec l'Onudi, qui forme et accompagne les entrepreneurs, ce programme est doté d'une enveloppe de 152 000 €, que la Cofides s'est engagée, dans un premier temps, à couvrir à hauteur de 40 000 euros. Alors qu'AE&I se prépare à financer une quarantaine d'autres projets, l'extension de notre garantie sera tout prochainement sollicitée.

Abene Kouassi, administrateur de la Cofides Nord-Sud, en mission en Côte d'Ivoire en septembre dernier, a rendu visite à l'équipe d'Afrique Emergence & Investissements



L'équipe d'AE&I dont le DG Monsieur Bamba, (au milieu) et Abene Kouassi (à droite).



ainsi qu'à certains entrepreneurs ayant bénéficiés de la garantie Cofides : Mlle Konan Pélagie qui a ouvert un salon de coiffure basé à Cocody, Mr Dagnogo Soriba, qui fait de la transformation de fruits et légumes et fabrique des produits d'entretien (eau de javel, diluant, savon liquide, ..) à Abobo, et Mlle Kakou Chantale Bla qui vient d'installer son atelier de prêt-à-porter homme situé à Adjamé. Lors de sa visite, Abene leur a suggéré de mettre en place un échange d'informations et de services entre eux. Par exemple, les graphistes pourront proposer leurs prestations aux autres entrepreneurs dans le domaine de la publicité, de même que le chimiste pourra mettre aux points des produits pour la coiffure... Autant de bonnes idées qui boosteront leurs activités.



En haut à gauche: le salon de Pélagie Konan, à droite les diluants de Soriba Dagnogtre ci-contre: l'informaticien Zegbehi Doguoui (2ème en partant de la gauche) et son équipe.

Projets

Retour de mission au Cameroun

La Cofides s'est rendue à Yaoundé, en octobre dernier, afin d'identifier les besoins de financement des projets incubés chez Graines de Talent, la pépinière d'entreprises initiée par notre partenaire SIAD. Notre présence sur place avait également pour objectif de prendre contact avec les banques et les institutions de microfinance locales, alors que notre relation avec le Crédit Communautaire d'Afrique ne porte hélas pas les fruits escomptés – un seul projet a obtenu un crédit cette année sur les onze présentés bénéficiant de notre garantie. Ouverte aux jeunes

camerounais issus de l'enseignement technique, la pépinière générera dans les prochains mois une cinquantaine de projets prêts à être financés, pour des montants inférieurs à 5 millions de francs CFA (7 600 €).



Les partenaires de la pépinière Graines de Talent, Yaoundé.

Gala 2013 : Les entrepreneurs-migrants à l'affiche

Merci aux quelques 140 personnes venues assister au quatrième gala annuel de la Cofides Nord-Sud, le 5 novembre dernier. Rythmé par un concert de Pedro Kouyaté et par un défilé de mode afro-péen de la marque Ojei, l'événement a traditionnellement débuté par une conférence, organisée cette année autour du thème de la finance solidaire au service des entrepreneurs migrants. Le Mali était particulièrement à l'honneur, avec comme invités à débattre des représentants de l'association ARCKF (Association des Ressortissants du Cercle de Kéniéba en France) et de la BNDA (Banque Nationale du Développement Agricole au Mali). Tous deux ont mis en exergue le rôle que peut jouer la diaspora malienne en faveur d'investissements productifs dans son pays d'origine. Quant à notre partenaire SIAD (Service International d'Appui au Développement), la parole lui était donnée pour présenter son programme d'accompagnement de projets économiques de migrants, qui bénéficie notamment aux ressortissants maliens, ivoiriens et camerounais. Soutenu par la Mairie de Montreuil et le Conseil Général du Pas de Calais, le programme lance aujourd'hui un appel à candidature auprès des porteurs de projet d'entreprise désireux d'installer une activité économique sur les territoires de Yélimané et de

Kéniéba au Mali. La conférence était aussi l'occasion d'aborder l'épineux problème du financement, en présence non seulement de la BNDA, qui a récemment ouvert un bureau à Paris, mais également de l'Adie, dont l'activité de microcrédit permet notamment à des migrants de démarrer une activité en France. Enfin, avec l'AFD (Agence Française de Développement), le débat s'est penché sur les espoirs suscités par la bibancarisation – double accès à une banque dans son pays d'accueil et d'origine. Mais, pour l'heure, un tel service financier entre la France et l'Afrique de l'Ouest ne peut concerner que les dépôts (transferts d'argent) et pas encore les prêts, pour des questions réglementaires. Voilà qui appelle à une coopération nord-sud renforcée entre les autorités de régulation.



La table-ronde (à gauche), l'assistance (en haut), le défilé de la marque Ojei et Pedro Kouyaté artiste malien (photos : Stéphane Collin).

TOGO - ATELIER SUR LE FINANCEMENT DES PME

L'UEMOA au chevet des PME



Octobre dernier, à Lomé, la Cofides a honoré l'invitation de l'UEMOA et du CDE (Centre pour le Développement de l'Entreprise) à participer à un atelier sur la facilitation d'accès au financement des PME dans les pays de l'Union Economique et Monétaire Ouest Africaine (UEMOA). Selon des enquêtes mandatées par les organisateurs, les PME, qui représentent 43 % de l'emploi dans la sous-région, sont confrontées à une répartition très inégale du financement. Ainsi, seul 1 % d'entre elles captent 51 % du total des crédits distribués, laissant les 99 % autres se partager le solde. Dans ces conditions, plus de 70 % de leurs dirigeants avouent sans surprise éprouver des difficultés à trouver des financements à moyen et long termes. Durant trois jours, une centaine de représentants de banques, institutions de microfinance et fonds de garanties étaient donc rassemblés pour échanger sur leurs expériences respectives. Et ce en vue de mettre en place un dispositif sous-régional

d'investissement, de garantie et d'accompagnement des PME – dispositif qui bénéficiera d'un fonds de 200 milliards de francs CFA (304 M€) logé à la Banque Ouest Africaine de Développement. L'atelier était aussi l'occasion pour les participants de mettre en commun leurs bonnes pratiques et de promouvoir leur coopération. Pour sa part, la Cofides en est revenue avec une notoriété accrue dans la région et la perspective de nouveaux partenariats avec des institutions de microfinance.



Participants de l'atelier réunis à Lomé.

COFIDES Nord SUD 31, rue de Vincennes 93 100 MONTREUIL
Tél : 01 49 33 00 51 WcfXjbuHjcb4WUXg'cfl#k:k'WUXg'cfl